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记录奥运历史

“中国在奥运会历史上‘零的纪录’的局面在今天
11时10分被中国射击选手许海峰突破。”

1984年 7月29日，许海峰为中国军团夺得奥运首
金，创造了中国体育的历史。而首个记录下这荣耀一
刻的人，正是高殿民。在自己的“奥运首秀”上，这
名奥运报道团里年龄最轻的记者，向全世界第一个播
发了许海峰夺冠的消息。

高殿民曾在文章中写到抢写首金时的“争分夺
秒”——
“当许海峰打完最后一发子弹，我核实了成绩后马

上跑到百米外找到电话，迅速向编辑部报告了结果。
据后来编辑部同志讲，在我报告第一块金牌的同时，
美国人领先的自行车比赛从电视转播中也可看到，运
动员就要冲到终点。新华社向世界发出许海峰获得首
枚金牌的同时，美联社也发出了美国人获得首枚金
牌。由于射击比赛结束的时间比自行车比赛早一点，
所以当时的国际奥委会主席萨马兰奇宣布，许海峰获
得洛杉矶奥运会第一块金牌，并到射击场亲自为中国
运动员颁奖。”

在奥运会第一枚金牌的报道上取得成功后，高殿民
和他的同事们为中国体育新闻事业树立了良好的形象。
据高殿民回忆，日本共同社当天就到新华社办公室，提
出派记者与新华社记者一起采访，学习如何报道。

从洛杉矶奥运会开始，高殿民连续8届参加奥运会
采访，并连续参加雅典、北京、伦敦和里约4届夏季奥
运会火炬接力。他也曾担任新华社体育部主任、新华
社驻伦敦分社社长。这份履历，可谓绝无仅有。

国际体育记协主席梅罗说，对于世界很多体育媒
体来说，高殿民就是中国体育媒体的代名词。他们在
中国采访有困难的时候，热情相助的都是高殿民。

高殿民的同事也回忆称，凡是在大赛中接触到国际奥
委会或各国资深体育记者时，只要一提到“Gao”，对方往往

就会两眼放光，滔滔不绝地讲起与高殿民的友谊。
凭借多年从事体育报道积累下的经验和人脉，高殿民

成为享誉世界体育媒体圈的“中国代表”。他是当时中国唯
一一名国际奥委会新闻委员会委员，此外还是国际田联和
排联两个新闻委员会委员。

在国际体育组织的岗位上，高殿民仍然扮演着中国
与世界体育交流的使者。此外，他也为中国媒体争取利
益，为增强中国体育新闻界的声誉做出了特殊贡献。

贡献北京申奥

“作为北京申奥工作团的成员，虽然我不用为每天
抢新闻、写稿件而四处奔波、冥思苦想，但是我并没
有感到丝毫的轻松。我是国际奥委会新闻委员会委
员，多次参加有关会议，认识的委员和从事体育报道
的外国记者较多，宣传北京、争取支持、促进申办成
功，是我此行的主要任务。”

北京申奥成功后，高殿民曾在媒体撰文，回忆在
莫斯科惊心动魄的6个昼夜。很少有人知道，在体育报
道之外，默默无闻的高殿民是申奥过程中的幕后英雄。

新华社体育部主任许基仁撰文回忆，在2001年莫
斯科申办冲刺阶段，高殿民临时担任北京奥申委舆情
组的重要一员，搜集各国对北京申办的舆情，为北京申
办成功提供了有价值的舆情分析。
“刚到莫斯科，一些国外朋友就让我注意多伦多最

近的各种动向。一位细心的记者还告诉我，多伦多每天
将一份申奥的报纸悄悄塞进每一个奥委会委员下榻宾
馆的房间，打国际奥委会规定的擦边球。”

各申办城市代表团和各界体育人士反映的信息，
源源不断地从高殿民接触的友人处收集上来，供领导
做出决策。而当申办成功的那一刻，高殿民还来不及
品味胜利的喜悦，又迅速“转型”，第一时间采访国际
体育界人士的反应。

在国际奥委会新闻委员会为高殿民举行的追思仪
式上，国际奥委会奥运信息服务部总监露琪亚难忍泪
水，讲述了高殿民给她的无私帮助。讲到11月11日早
餐时候，“高殿民还谈笑风生地说，这么多年我有点儿
累了，这是我最后一次参加全体会议”时，很多委员
们都流下了泪水。

斯人已逝，幽思长存。高殿民是中西方体育媒体
交流和理解的一座桥梁，他帮助世界媒体了解中国，
帮助中国媒体了解世界。他是奥运精神永远的火炬
手。

高殿民:奥运精神永远的火炬手
本报记者 刘 峣

“高殿民，为国际奥委会新闻委员会

出色服务20年。”一座金质奥运五环雕

塑，基座上的文字熠熠生辉。

11月12日，国际奥委会新闻委员会原

本打算为他举办一场“荣退会”，将这座象

征荣誉的雕塑交到他的手中。谁也没料到，

“荣退会”变成了追思会。11月11日，在参加

国际奥委会新闻委员会会议期间，高殿民

在韩国平昌突发心脏病去世，享年62岁。

1978年开始从事体育报道；1984年

在洛杉矶奥运会上报道许海峰夺金，全

球首发中国奥运金牌“零的突破”消

息；在多个重要国际体育组织任职，为

中西方体育新闻媒体的交流积极奔走

——高殿民的离去，令无数体育人和媒

体人黯然神伤。

正如国际奥委会媒体运行部总监安

东尼所言，高殿民是非凡的人，是东西

方体育新闻之间的桥梁，我们会永远怀

念他。

他们书写
体育史诗

王 萌

84年前，奥林匹克运动会上出现了第一

个中国人的身影；32年前，中国获奥运金牌

的第一条消息传向世界；8年前，奥运会第一

次走进中国……从无到有，从弱到强，全世

界都在见证着中国波澜壮阔的体育史诗，这

部史诗，记载着中国体育一步一步融入世界

的历程。中国，还有很多这部史诗的执著书

写者。

中国人对体育有着特殊的情结。也许是

从被戴上“东亚病夫”的帽子开始，体育大

国梦、体育强国梦，一直是无数中华儿女矢

志不渝的信念和力量。1908年，《天津青年》

向中国人提出三个问题：“中国何时能派一名

运动员参加奥运会？何时能派一支代表队参

加奥运会？何时能自己举办一届奥运会？”彼

时的莽莽神州，积贫积弱，中国人迫切需要

用奖牌来证明自己民族的力量，奥运会也成

为中国体育融入世界的方向。

1952年，荣高棠率领新中国第一个体育

代表团前往芬兰赫尔辛基，在奥运会上第一

次升起了五星红旗；1992年、1996年，伍绍

祖两度率队亲征巴塞罗那和亚特兰大奥运

会，巩固了中国在国际体坛的大国地位；

1993年、2001年，何振梁两次参与北京申办

奥运会，担任申奥投票中方陈述人，推动了

中国申奥的成功……有人说，他们“把一生

献给中国体育和奥林匹克运动”，他们自己

说，“申奥成功，这辈子就没有遗憾了”。他

们是中国体育融入世界的领航者。

在世界体育赛场中，中国人从来都不畏

强手。凭一身热血和一腔忠诚，中国运动员

把不甘落后的誓言写在世界赛场上。他们的

拼搏，展示出中华民族的力量；他们的超

越，把中国体育推向世界；他们的精神，凝

集着海内外中华儿女的民族信心。

1932年，刘长春代表整个民族第一次走

入奥运赛场；1956年，陈镜开第一次在世界

纪录簿上留下中国人的名字；1959年，容国

团为中国夺得第一个世界冠军；1960年，杨

传广成为第一位获得奥运奖牌的中国人……

有人把他们誉为“影响奥林匹克发展的杰出奥

林匹克人”，他们说自己唯一的信念是“为国争

光”。他们是中国体育融入世界的践行者。

中国体育要融入世界，世界需要听到中

国声音。中国体育水平提升的同时，中国体

育新闻报道水平也在水涨船高。报道时效迅

速提高、报道手段不断进步、报道品类逐渐

丰富、报道影响日益加强……金牌证明了中

国体育的实力，体育新闻工作者用思想的情

怀与温度传递着中国与世界体育的精神。

1984年，高殿民把中国奥运首金的消息

传向世界；2004年起，他连续参加4届夏季奥

运会火炬接力。有人说他是“东西方体育新

闻之间的桥梁”，他说“非常荣幸赶上了好机

会”。他是中国体育融入世界的传播者。

他们曾引领，他们曾亲历，他们曾见证

……他们，都是中国体育史诗的书写者。

评 论

新疆领跑 黑马出没

CBA联赛7轮过后，新疆队全胜领跑，广
夏队、上海队、辽宁队都以仅失一场的战绩
并驾齐驱。

鉴于4次亚军的经历，本赛季新疆队没有
像以往赛季那样立下夺冠誓言，而是不动声
色地补强了内外线。在新赛季开打前，新疆
队代表中国俱乐部参加了第25届亚洲篮球俱
乐部冠军杯赛并获得冠军，让人看到其不俗
实力。新加盟的外援亚当斯曾征战欧冠联
赛，前6轮场均砍下34.8分，助攻6.7次。原
本得分能力就很强的布拉切如今在防守上兢
兢业业，场均8个防守篮板让新疆队防守能力
大增。

主力球员的伤病是新疆目前最大的问
题。腰伤刚好的周琦终于在第7轮客场挑战广
州队的比赛中复出，布拉切遭遇大腿拉伤缺
阵，李根带伤出战。新赛季才刚开始，球队
就遭遇伤病困扰，对新疆队的板凳深度提出
考验。接下来，新疆队将要挑战广东、深圳
等队，能否顶住压力，值得期待。

已6轮不败的上海队在第7轮遭遇吉林队
阻击，但球队无疑是CBA本赛季迄今表现最
令人惊讶的球队，显露了黑马潜质。上海队

去年仅列第 12位，早早无缘季后赛。本赛
季，上海队在球员引进方面也没有太多重磅
手笔。但是，老板姚明为球队引入的两名外
援发挥可圈可点：白人后卫弗雷戴特场均拿
下40.2分，是目前CBA的得分王，另外他场
均还能贡献6.5个篮板和4.8次助攻，三分球
命中率达到了惊人的46%，技术相当全面；法
国前锋亚布塞莱场均也能得到15.7分和9个篮
板。上海队本赛季想要一黑到底，这两杆洋
枪能否持续发威是关键。

难兄难弟 难求一胜

和新疆队、上海队的气势如虹相比，江
苏同曦队、广州队和八一队却遭遇“开门
黑”，后两队更是一场未胜。

新赛季希望冲击季后赛的广州队可谓最
郁闷。尽管拥有三外援，但是外援的表现缺
乏稳定性，国内球员能站出来的只有鞠明
欣、朱旭航等。在第七轮，广州队终于迎来
了新外援——上赛季分别在NBA球队快船队
和灰熊队效力过的斯蒂芬森。他的到来的确
起到了盘活全队进攻的作用，让另外两位外
援库克和巴赫拉米打得更加得心应手。但习
惯性崩盘还是让球队败给了新疆队。

接下来，广州队想要取胜，首先应该解

决球员的心气问题，必须打出“狠”劲儿和
攻击性。

本赛季继续坚持全华班主力出战的八一
队同样遭遇开赛7连败。由于体制障碍，八一队
至今未引进外援。坚持全华班，让邹雨宸等年
轻人获得了锻炼机会；但是缺乏外援的弊端也
是明显的，八一队和联赛其他队伍的水平差距
较大，在阵容齐整的情况下也只能“小输当
赢”。缺少外援的指导和带动，八一队近年来并
未涌现有绝对实力的球员。在这种情势下，坚
持全华班究竟是对是错，值得球队深思。

拿下难兄难弟八一队，江苏同曦队终于
在第七轮迎来首胜。同曦队本赛季引进3届常
规赛最佳球员唐正东和被称为“季后赛保险
箱”的外援阿巴斯，实力大为增强。尴尬的是，
以三外援强阵出战的同曦队接连失利。在球队
5连败之后，主帅胡卫东“下课”，成为CBA新赛
季首位下课的主帅。新教练丁伟上任后，首先
要解决球队更衣室的团结问题。

外援当道 新秀难觅

新赛季刚开打，外援独当一面的情况依
然在延续，CBA的本土球员处境越发艰难。
不过，从前7轮得分来看，国内球员中老将易
建联、刘炜的风头不减。辽宁队的韩德君领

跑篮板榜，八一队的邹雨宸领跑盖帽榜，辽
宁队赵继伟的助攻，山西队原帅的三分球，
福建队的周启新、广州队的鞠明欣、山东队
睢冉的抢断……本赛季迄今为止，不少本土
球员有了令人惊喜的表现。

另一方面，新赛季的违规现象依然不
少。联赛刚打7轮，中国篮协就开出了5张罚
单，4张与球员违反联赛着装要求有关，1张
是处罚江苏肯帝亚俱乐部总经理在场边指责
裁判。

在这些处罚中，对广东队球员易建联的
处罚引发广泛关注。11月2日，易建联在对阵
深圳队的比赛进行到第二节58秒时，将联赛
指定用鞋脱下并扔在球场内后离场，此举招
致中国篮协“通报批评、停赛一场”的处罚。

值得注意的是，中国男篮职业联赛办公
室主任张雄在媒体通气会上承认，自己2日单
方面同意广东俱乐部提出的“暂时给易建联
贴标，以完成比赛”的请求，“从事后看，这
一决定是比较仓促的，不是很慎重”。

CBA即将迎来新的商务周期，如何解决
“贴标球鞋”、球员违规穿着非联赛装备等问
题，是篮协面临的紧要课题。张雄对此表
示：“我相信届时的CBA公司董事会一定会根
据联赛各方的利益和诉求来认真研究这方面
的情况，最终达到共赢。”

CBA演绎“冰火两重天”
本报记者 彭训文

11月16日晚，中国男篮职业联赛（CBA）第七轮战罢，新赛季各球队形势呈两极化：

有的球队至今未败，有的球队难求一胜，一些杂音也随之出现。
世青攀岩锦标赛落幕

本报电（立风） 2016世界青年
攀岩锦标赛近日在广州大学城落幕，
中国选手潘愚非以均衡的表现蝉联个
人全能亚军。美国选手在难度赛和攀
石赛中优势明显，而俄罗斯和意大利
选手则在速度赛中发挥出色。

本届赛事由国际攀岩联合会主办，
国家体育总局登山运动管理中心、中国
登山协会、广州市体育局承办。来自全
世界超过40个国家和地区的800多人
次参赛，在岩壁上的激烈竞争之余，赛
事也为青年们提供了宝贵的交流平台。

国际攀岩联合会主席马尔科?斯
科拉里斯表示：“毫无疑问这是一届
非常成功的比赛，各个代表队对这次
比赛的组织工作评价都非常高。”

女子高球下月开杆
据新华社电 2016 年中国女子

高尔夫球公开赛将于12月16日至18
日在广东清远狮子湖高尔夫俱乐部举
行。

11月16日从赛事组委会获悉，作
为本年度女子中巡赛的收官之战，中
国女子高尔夫球公开赛吸引了来自女
子韩巡、女子中巡等108名顶尖球手参
赛，包括中国一姐冯珊珊、美国LPGA
全卡球手冯思敏、女子中巡六冠王潘
艳红、女子中巡冠军球手石昱婷、黎佳
韵等。本届赛事总奖金为55万美元。

拥有“世界女子高尔夫冠军摇
篮”美誉的中国女子公开赛已经连续
第十一年由女子中巡与女子韩巡赛联
合认证，也是2016年度世界范围内
最后一场高级别国际女子职业高尔夫
赛事。

11月16日，

易建联（上右）在

比赛中拼抢。

2016年7月20日，高殿民参加里约奥运

会火炬传递。

图为高殿民获颁的奖杯


